
   
Liebe HSU-Mitglieder 
 
Willkommen im Jubiläumsvereinsjahr 2025 des Hundesport Unterwalden! 
 

50 Jahre HSU 
 
Wir freuen uns, das Vereinsjahr am 15. März 2025 offiziell beginnen zu dürfen. 
 
Am 28. März 2025 findet die 50. Generalversammlung statt. Die Einladungen wurden 
bereits per Post verschickt. Die Jahresberichte der einzelnen Trainingssparten findet ihr 
anbei in diesem Newsletter. 
 
Module 
Auch in diesem Vereinsjahr möchten wir wieder verschiedene Module anbieten. 
«An diesen Modulen können sich alle beteiligen, die sich in einem Thema / Fertigkeit 
gut auskennen und ihr Wissen weitergeben möchten.» 
Mögliche Themen könnten sein: Tierfotografie, Massagetechniken, Erste Hilfe, Leinen oder 
Halsbänder knüpfen, Schnüffelteppiche herstellen etc. 
 
Wer ein Modul durchführen möchte, kann sich gerne direkt per E-Mail mit seinem Vorschlag 
bei Mirjam Odermatt melden: yara05@bluewin.ch 
 
Offene Posten 
Wir sind weiterhin auf der Suche nach engagierten Personen für folgende freie Posten: 
 
• GruppenleiterInnen Familiensporthunde (bitte melden bei Anita Surek) 
• GruppenleiterInnen Begleithunde (bitte melden bei Anita Surek) 
• Hüttenbetreuung (bitte melden bei Heinz Urech) 
 
Nun wünschen wir euch eine interessante Lektüre der verschiedenen Ressort-Berichte und 
freuen uns, euch an der Generalversammlung am Freitag, 28. März 2025, ab 19:00 Uhr im 
Restaurant Alouette begrüssen zu dürfen. 
 

 

mailto:yara05@bluewin.ch


   
Jahresbericht TK 
 
In allen Ressorts wurde auch im 2024 fleissig trainiert. Ein herzliches Dankeschön an all die 
unermüdlichen Gruppenleiter, die mit viel Herzblut ihre Gruppen leiten. Denn es ist nicht nur 
getan, mit einer Stunde auf dem Platz stehen und die Gruppe leiten, nein die Stunden 
müssen auch jedes Mal wieder neu vorbereitet werden! Umso mühsamer ist es, wenn kurz 
vor der Stunde noch Absagen kommen. Nähere Informationen zu den einzelnen Ressorts 
folgen in den Ressortleiterberichten. Auch den Ressortleiterinnen und Ressortleitern möchte 
ich ein grosses Dankeschön aussprechen. Ihr organisiert alles hervorragend und macht mir 
das Leben leicht! 
 
Zu Beginn des Trainingsjahres haben die Militärhundeführer die windschiefen, in die Jahre 
gekommenen Hundeboxen durch neue Boxen ersetzt. Vielen Dank für euren tollen Einsatz 
für diese wunderbaren Hundeboxen an denen wir wieder lange Freude haben werden! 
Im April konnte ich unter der Mithilfe von zahlreichen, fleissigen Händen den Hüttenputz 
durchführen. Es war eine wahre Freude, wie sich alle ins Zeug gelegt haben und innert 
wenigen Stunden die ganze Hütte, der Vorplatz, der Anbau, der Materialcontainer und die 
Welpenhütte auf den Kopf gestellt, gereinigt und wieder ordentlich eingeräumt wurden. 
Dabei wurde auch diverses Material entsorgt.  
 
Im Mai 2025 habe ich für die Gruppenleiterinnen und Gruppenleiter eine 2-tägige 
Praxisseminar zum Thema «Rund um die Leinenführigkeit» mit Irène Julius organisiert. Es 
waren 2 sehr lehrreiche Tage mit herrlichem Wetter und einer sehr kompetenten 
Seminarleiterin. Ich denke, jeder konnte etwas aus diesen 2 Tagen für sich mitnehmen. Ich 
freue mich schon jetzt auf die nächste Weiterbildung im Juni mit Irène zum Thema 
«Antijagdtraining». 
 
Ende August fand für die Funktionäre der Funktionärenabend statt, als Dankeschön für ihren 
fleissigen Einsatz das ganze Jahr über. Danke Heinz für die Organisation! 
Im September organisierte der Vorstand und das Ressort Familiensporthunde einen 
Plauschanlass. Vielen Dank den Organisatorinnen des Plauschparcours vom 
Familiensporthunde-Ressort für die witzigen und sportlichen Posten und für das feine Essen, 
organisiert durch den Vorstand. 
 
Im Herbst haben wir 2 Pilotprojekte gestartet. Das eine Projekt war das freie Training am 
Freitagabend. Der Zulauf war mehr als nur spärlich. Es wurde von gerade einmal 3 
Vereinsmitgliedern an 2 Freitagabenden genutzt bei 6 angebotenen Trainings. Im Frühjahr 
wird nochmals ein Versuch gestartet, und falls wieder kein Interesse vorhanden ist, wird 
dieses Projekt beerdigt. 
 
Das andere Projekt waren verschiedene Module zum Thema Hund. Ich durfte 3 Module 
anbieten, von denen 2 stattfanden, das 3. konnte auf Grund von mangelndem Interesse 
nicht durchgeführt werden. Ich möchte mich hier recht herzlich bei Gaby Leuenberger und 
Manuela Berchtold bedanken, die je 1 Module angeboten und erfolgreich durchgeführt 



   
haben. Ich habe viele positive Rückmeldungen dazu erhalten! Nochmals vielen Dank euch 
beiden!! 
 
Im November wurde durch das Ressort Welpen / Junghunde, der Abschlussabend 
organisiert. Liebe Carla, herzlichen Dank für deine Arbeit! 
 
Mirjam Odermatt, TK-Leiterin 
 
Familiensporthunde 2024 
 
Das Ressort Familiensporthunde ist top motiviert ins Jahr 2024 gestartet. Die 
Zusammenarbeit unter den Leiterinnen hat auch in diesem Vereinsjahr hervorragend 
geklappt. Ein herzliches Dankeschön für die tolle Arbeit, welche sie das ganze Jahr hindurch 
erbracht hatten! 
 
Die zwei bestehenden Montagsgruppen hat Regula Leiser auch in diesem Vereinsjahr 
beibehalten. Auch durfte Regula in diesem Jahr wiederum auf die tatkräftige Unterstützung 
von Claudia Zentner voll und ganz zählen. Lieben Dank euch beiden! 
 
Da wir immer noch Mangel an Leiterinnen haben, hat sich, wie bereits im letzten Jahr 
erwähnt, Regula Leiser bereit erklärt, auch als Leiterin für die Samstaggruppen zur Verfügung 
zu stehen. Mit Gaby Felder zusammen leiteten die Beiden abwechslungsweise die 
bestehenden zwei Samstaggruppen. Mit viel Freude und Spass wurde trainiert. Es freut mich 
sehr, dass Gaby Felder mit Regula Leiser zusammen die Samstag-Trainings leiteten. Für das 
grosse Engagement im HSU möchte ich mich herzlichst bedanken! 
 
Auch in diesem Jahr durften wir zwei bis drei neue Hundeteams in unserem Ressort 
begrüssen. Dennoch haben wir auch im neuen Vereinsjahr, sei es in einer der 
Montagsgruppen, wie auch in den Samstaggruppen, noch weitere Plätze frei. 
 
Da der vom Vorstand geplante Grill-Plausch abgesagt wurde, haben wir uns kurzerhand 
entschlossen mit Hilfe des Vorstandes zusammen, einen weiteren Plauschanlass zu 
organisieren und durchzuführen. Somit durften wir am 14. September 2024 einen 
hervorragenden Plauschanlass geniessen. Es hat allen Teilnehmern und Organisatoren 
sichtlich Spass gemacht!   
 
Nun wünsche ich unseren top motivierten Familiensporthündeler/-innen mit ihren geliebten 
Vierbeinern und unseren Leiterinnen ein tolles, spannendes Vereinsjahr 2025. 
 
Tatjana Wurmbrand 
 
 
 
 



   
Jahresbericht Wintertraining 2024/2025 
 
Dieses Wintertraining musste leider abgesagt werden, da von 4 Leiterinnen 2 nicht mehr zur 
Verfügung standen und eine Leiterin stark eingeschränkt mit den freien Samstagen war. 
Ob es nächste Saison wieder ein Wintertraining geben wird, wird sich im Sommer zeigen. 
Sollte wieder ein Wintertraining zustande kommen, werde ich im September 2025 per Mail 
alle Mitglieder informieren. 
Falls es sich jemand vorstellen könnte, sich als Leiter oder Leiterin zur Verfügung zu stellen, 
bin ich über eine Kontaktaufnahme sehr erfreut.  
 
Mirjam Odermatt für die Leiterinnen 
 
 
Jahresbericht Ferienpass 
 
Im 2024 fanden 3 Ferienpass - Anlässe statt. Zwei im Gnappi mit je 20 Kindern und einer in 
Sarnen OW mit 40 Kindern. 
Diese Anlässe werden immer sehr gerne von den Kindern besucht und die Nachfrage ist 
gross. 
Damit dieser tolle Anlass auch weiterhin durchgeführt werden kann, bin ich auf die 
Unterstützung von Hunde - Mensch Teams angewiesen. 
Einen grossen Dank an alle Helfer! 
 
Corinne Bucher 
 
Jahresbericht Jugend und Hund 2024 
 
Im Frühling sind wir mit 4 Hunde-Mensch-Teams gestartet. Wie jedes Jahr verabschieden wir 
Teams und lernen neue Teams kennen. Jedes Team bringt neue Anliegen, Wünsche und 
Herausforderungen mit, so bleiben unsere Nachmittage stets abwechslungsreich.  
Carla und ich haben die Nachmittage geleitet. Ob bei Spielen, Posten oder Parcours, alle sind 
mit Fleiss dabei.  
Es wäre schön, wenn wir wieder zwei oder drei Teams mehr dabei hätten. 
 
Antonia Odermatt 
 
Jahresbericht Schatzsuche „SchaSu“ 2024 
 
Das Jahr begann mit einem intensiven Wintertrainingstag, bei dem wir die Gelegenheit 
hatten, in der wunderschönen Anlage von Uri-Dog zu trainieren. Die tatkräftige 
Unterstützung von Gabriella Obrist als Trainerin, die mit ihrer Expertise und ihrem 
Engagement eine echte Bereicherung für alle Teilnehmer war. Ein herzliches Dankeschön an 
Gabriella für ihre wertvolle Hilfe! 
 



   
Unser reguläres Training auf dem Hundeplatz nahm im März richtig Fahrt auf. Insgesamt 
waren wieder 13 Teams mit dabei. Auch dieses Jahr arbeiteten wir mit Springer- und 
geteilten Plätzen, dies hat wieder super geklappt. Das frühzeitige Abmelden und die 
Flexibilität aller Beteiligten trugen maßgeblich dazu bei, dass immer wieder freie Plätze 
besetzt werden konnten, sodass jedes Team regelmässig trainieren konnte. 
  
Wir möchten Beatrice Waser und ihrer Hündin Tova gratulieren: Sie haben die 
Beginnersprüfung mit 171 Punkten bestanden! 
Mirjam Odermatt mit Runa hat erstmals in der Stufe 2 teilgenommen, leider haben sie nicht 
bestanden. 
 
Abschliessend möchte ich allen Teilnehmern meinen aufrichtigen Dank aussprechen. Euer 
stetiges Engagement, eure Hilfsbereitschaft und die positive Einstellung machen jedes 
Training zu einem inspirierenden Erlebnis. 
  
Ich freue mich auf das kommende Jahr und auf viele weitere spannende Erlebnisse mit euch! 
 
Anna Steinmann 
 
Jahresbericht VPG/IGP 2024 
 
Auch in diesem Jahr konnte ich den Schutzdienst leiten und dabei unsere vielseitige Gruppe 
begleiten. Ob VPG, Sicherheitsdienst, Polizei oder Militär – die unterschiedlichen 
Einsatzbereiche der Hunde machen das Training abwechslungsreich und spannend.  
 
Es ist immer wieder beeindruckend zu sehen, wie die Teams Fortschritte machen, neue 
Trainingsansätze ausprobieren und ihre Hunde gezielt fördern. 
 
Trotz mancher Wetterkapriolen haben wir unsere Trainingseinheiten durchgezogen und 
konsequent an den Fähigkeiten unserer Hunde gearbeitet. Besonders erfreulich ist, dass wir 
über das Jahr hinweg eine beständige Trainingsgruppe hatten, in der sich alle mit 
Engagement und Leidenschaft einbringen. 
 
Ich freue mich darauf, diese Entwicklung auch im kommenden Jahr weiterzuführen und 
gemeinsam an neuen und bestehenden Herausforderungen zu arbeiten. 
 
Tim Honermann 
 
Jahresbericht Saison 2024 – Ressort Begleithunde 
 
In dieser Saison trainierten unsere BH-Teams fleissig und motiviert am Dienstagabend unter 
der Leitung von Gaby Leuenberger. Herzlichen Dank an Gaby für ihren unermüdlichen 
Einsatz. 
 



   
Am 1. Dezember durfte der HSU die SM des Retrievers Club Schweiz durchführen.  
Jeannette Urech holte sich mit Sam den 1. Rang in der Klasse IBGH 3. 
 
Petra Tarnutzer mit Mex, Heidi Ambauen mit Uzzo und Kathrin Ziegler mit Fairy haben im 
September die BH-Einsteigerprüfung beim HSRL mit Bravour bestanden.  
Ruth Blättler mit Taveta war im Frühjahr an zwei Prüfungen im BH 2 erfolgreich. 
 
Werner Zbinden mit Odin bestand ebenfalls erfolgreich eine Lawinenhunde 1 Prüfung. 
Herzliche Gratulation zu den tollen Leistungen! 
 
Ich wünsche allen viel Spass und Motivation in der neuen Saison. 
 
Anita Surek 
 
Jahresbericht Erziehungskurs 2024 
 
Ich konnte dieses Jahr wieder nur 2 Kurse (Frühjahr und Herbst) durchführen, da es für den 
Sommerkurs keine Anmeldungen gab. Die meisten Teams arbeiteten sehr motiviert mit und 
ich hoffe, dass jedes Team auf seinem gemeinsamen Weg etwas weitergekommen ist.  
 
In der Winterpause habe ich die 6 Lektionen des HEK, mit der Unterstützung von Gabriella 
Obrist, inhaltlich überarbeitet. Der Kursinhalt wurde abgespeckt und der Fokus auf folgende 
Schwerpunktthemen gelegt: Rund um das Leine laufen, Rückruf, Körpersprache, Belohnen / 
Belohnung, Ausgeben, Rund um die Hundegesundheit, geistige Auslastung. Nachdem ich an 
2 Kursen den verschlankten Inhalt ausprobieren konnte, denke ich, dass der Kurs nun den 
mentalen Fähigkeiten von den jungen Hunden entspricht und auch die meisten Hundehalter 
mehr vom Kurs profitieren können, da weniger, aber dafür intensiver vermittelt wird.  
 
Natürlich gelingt die Durchführung eines Kurses nur, wenn mir eine tatkräftige Assistentin 
zur Seite steht, Anita Koller vielen Dank, dass du bei jedem Wetter mit mir motiviert auf dem 
Platz stehst und so zum Gelingen der Kurse beiträgst!  
 
Alle Kursdaten fürs 2025 sind seit Ende Dezember 2024 auf der Homepage des HSU 
aufgeschaltet. 
 
Mirjam Odermatt 
 
 
Jahresbericht der Welpen und Junghunde 2024 
 
Das neue Jahr hat bei uns nicht gut angefangen. Leider mussten wir uns von Tatjana, Valeria, 
Sabine und Frédérique trennen. Sie hatten keine Zeit mehr, vor allem aus beruflichen 
Gründen. Vielen herzlichen Dank für euren Einsatz.  
 



   
Wir wären sehr froh, wenn es ein paar freiwillige gibt, die Lust und Zeit hätten uns zu 
unterstützen.  
Meldet euch doch unter carlaroethlin@bluewin.ch 
Leider konnte ich dieses Jahr am Hüttenputz nicht dabei sein. Ein grosses Danke geht an 
Tatjana und Barbara, die die Ordnung in unserem Welpen Hüttli wieder hergestellt haben. 
Ein grosses Danke auch an Franz und Ruth Blättler die unseren Platz in Schuss halten.  
 
Leider war das Jahr geprägt von schlechtem Wetter. Ein paar Mal mussten wir absagen, da 
der Platz unter Wasser stand oder es hat während der Stunde sintflutartig geregnet. Die 
Stunde haben wir dann in der Hütte weitergeführt mit Theorie. 
 
Wie alles, ist auch die Welpen-Junghundeausbildung immer in Bewegung. Da wir alle 2 Jahre 
durch unseren Verein an einer Weiterbildung gratis teilnehmen können, sind wir bestens 
gerüstet für unsere Kunden. Vielen Dank an unseren Verein. 
Immer mehr Hundehalter kommen weg von den früheren Erziehungsmethoden. 
Es freut uns, dass wir unseren Kunden bereits im Welpenalter, die 1.Schritte vermitteln 
können, die das Vertrauen und die Bindung stärkt. Auch zur Ruhe kommen ist ein grosses 
Thema, damit auch später der Erwachsene Hund in sich ruht.  
Im Junghundekurs wird das gelernte kleinschrittig weiter trainiert und neues dazu gelernt. 
  
Wir alle bemühen uns mit viel Herzblut unser Wissen weiterzugeben. 
 
Daher ist es mir ein grosses Anliegen mich bei allen meinen Gruppenleitern und Helfern zu 
bedanken. Wir sind ein richtig gutes Team. Es macht Spass mit euch. 
 
Carla Röthlin 
 
Jahresbericht Sanitätshunde 
 
Im Verlauf des Jahres 2024 wurden viele verschiedene Übungen und Schnupper-Übungen 
durchgeführt. Wegen der beruflichen Belastung bei verschiedenen Hundeführern zeigt sich, 
dass Übungen unter der Woche und vormittags weniger gut geeignet sind, viele 
Interessenten anzuziehen. 
 
Dank einigen guten Verbindungen führte die Sanitätshunde Gruppe am 30NOV24 und 
01DEZ24 die Schweizer Meisterschaft der Retriever Hunde im Ennetrieder Wald durch. Die 
Teilnehmer waren begeistert von schönen und anspruchsvollen Waldrevier, aber auch von 
der perfekten Richterarbeit (Sandra Carrer). Die Unterordnung wurde kompetent bewertet 
durch Karin Morelisse. 
 
Im Jahr 2025 werden wieder verschiedene Schnupper-Trainings angeboten, mit der 
Hoffnung auf eine wachsende Zahl der Interessierten. 
 
Werner Zbinden 


